
Evalúan nuevo cambio al 
horario del Toque de Queda
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ANTE ESCALADA DE NUEVOS CASOS CONFIRMADOS DE COVID-19

La cercanía de las fiestas de fin 
de año ha aumentado la movili-
dad en el Gran Concepción, 
como también los contagios por 

coronavirus. Por ello, no se des-
carta ampliar el horario de fun-
cionamiento del Toque de 
Queda, a pesar de las externali-

dades que pueda conllevar. 
Según las autoridades de Salud, 
se ha observado una importante 
reducción de la movilidad entre 

las 20 horas y la medianoche, 
evitando, principalmente, las 
reuniones con familiares y ami-
gos. “Tenemos que ver la conve-

niencia de a lo mejor aumentar 
el horario”, enfatizó el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz,

Para reducir los contagios Biobío, restricción a la movilidad podría comenzar más temprano. 
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Equipo de investigación UdeC proyecta que, de no cambiar el comportamiento frente al virus, durante febrero se 
producirá un nuevo peak que podría duplicar e incrementar aún más que eso el número de contagios simultáneos. 
Recomiendan una estrategia que contempla responsabilidades personales y colectivas. CIUDAD PÁG.10
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Sampedrina rompe récord 
en controles técnicos de la 
selección chilena de remo
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Eloy Silva (CUT): “La 
crisis la están pagando 
los trabajadores”
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EDITORIAL:  OTRA VEZ LA CUARENTENA
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Alumno de 
Coronel 
ganó premio 
nacional 
a promesa 
lectora

Ventilar
periódicamente

los espacios cerrados. 

RESPONSABILIDADES INDIVIDUALES RESPONSABILIDADES COLECTIVAS

Distanciamiento físico. Uso de  mascarillas. 

Lavado permanente
de manos. 

Evitar tocarse
la cara. 

Limitar al máximo 
el tiempo de

permanencia en lugares
con multitudes.

Realizar examen
inmediatamente
aparecidos los

primeros síntomas. 

Informar lo más pronto posible a las autoridades
sanitarias la posibilidad de contagio. 

Realizar exámenes a 
todos los contactos 

directos de las personas
contagiadas búsqueda

activa selectiva. 

Mantener el 
aislamiento de las 

personas contagiadas.  

Vacunación
inmediata a las

poblaciones
de riesgo

cuando exista
disponibilidad.

Apoyo económico
efectivo a las familias

que lo requieran
en comunas

en cuarentena. 

Respetar las
restricciones de
desplazamiento
en cuarentenas.

Biobío arriesga un desplome sanitario si no se toman medidas
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO CISTERNA OSORIO 
Doctor en Ingeniería Ambiental, UBB.

Triunfo de Izkia Siches tiene una 
consecuencia que va más allá del 
Colegio Médico y la coyuntura que 

vivimos con la pandemia, este 
triunfo trasciende lo concreto y 
alcanza la esfera de lo “mitológico” 

rado la violación a los DDHH en 
Chile, no sean interpelados de la 
misma forma que los comunistas, 
que defienden y validan situacio-
nes similares que ocurren en otros 
países. Este doble estándar ha he-
cho un gran daño a la democracia 
chilena y a la paz social, es tiempo 
de exigir y otorgar un trato justo a 
todos, en función de sus acciones, 
lejos de todo prejuicio. 

Se debe apelar a argumentos 
competitivamente honestos frente 
a los comunistas, es imperativo 
que los sectores progresistas de 
centroizquierda, den este testimo-
nio de respeto, coherencia y rigor 
y no optar por el camino corto, 
apelando a este prejuicio desgasta-
do e importado desde la derecha 
más dura. 

Hay que escuchar el mensaje de 
esta elección y del 25-Octubre, no 
más prejuicios anacrónicos, si el 
ejercicio de una política basada en 
un discurso con sustancia y accio-
nes que plasman en lo concreto y 
cotidiano el mensaje expresado.

en la política, ya que impacta di-
rectamente el mito, que un o una 
militante comunista o alguien vin-
culado al PC no es una alternativa 
viable de triunfo para el progre-
sismo en una elección política de 
envergadura regional o nacional. 

Este argumento anacrónico es 
un velo que se instala a los atribu-
tos, méritos, testimonio que po-
seen personas que son parte de 
este sector político, quedan atra-
pados en su definición ideológica. 
Este prejuicio instalado por la De-
recha y que sectores “progresis-
tas” lo han internalizado, queda 
muy en entredicho, ya que Izkia 
triunfa, a pesar de una campaña 
del terror basada en su vincula-
ción al PC y más, en un colegio de 
profesionales que están situado en 
los niveles altos de la escala so-
cioeconómica. 

Además, sectores de derecha, 
cómplices de atropellos a los dere-
chos humanos en dictadura y en la 
democracia vigilada que vivimos 
en Chile, que han validado y ampa-

El doble estándar ha hecho un gran daño a la 
democracia chilena y a la paz social, es tiempo 
de exigir y otorgar un trato justo a todos, en 
función de sus acciones, lejos de todo prejuicio.

Prejuicios políticos 
en decadencia
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Un proyecto de ley para permitir 
un tercer retiro del 10% de los fondos 
previsionales desde las AFP, fue in-
gresado por la diputada Pamela Jiles 
en el marco de la crisis económica 
que enfrenta Chile debido a la pan-
demia. 

El anuncio fue efectuado por su jefe 
de gabinete, Pablo Maltés, quien deta-
lló que la iniciativa consta de un reti-
ro “de 35 UF a 150 UF, es universal, sin 
pagar impuestos, no se considera ren-
ta y se resuelve el tema del pago for-
zoso de las pensiones de alimentos”. 

Si bien el anuncio generó diversas 
reacciones tanto del oficialismo como 
de la oposición, la mayor controversia 
fue que un candidato a gobernador de 
la región Metropolitana y pareja de la 
congresista haya entregado la infor-
mación del proyecto del tercer retiro. 

 
Paula Sepúlveda @paulisasg 
“Mi AFP ya traspaso mi segundo retiro, 
falta la entrega, pero puedo decir que 
con los 2 retiros pase de una robusta 
pensión de $170.000 a una paupérrima 
pensión de $144.000, tengo claro que 
nunca podré jubilar con el sueldo que 
gano, si existe un tercer retiro también 
lo haré”. 
 
Paulina Saez @pesadillitas 
“Destruyeron medio Chile con el “kiri-
mos disnidá” “kirimos pensiones dis-
nas” ahora con cueva van a tener pen-
siones. Hagan lo q quieran con su plata 
pero después no empiecen a lloriquear, 
destruir, quemar y saquear al compas 
de la cancioncita del compañere Victor 
Jara #TercerRetiro”. 
 
Cecilia Ananías Soto @AnaniasCeci 
“Es diciembre, ya están hablando de un 
tercer retiro de fondos de las AFP en la 
tele y el Gobierno todavía no se digna a 
dar un paquete de medidas económi-
cas decente que ayude a la población 
en general”. 
 
Felipe Gallegos @FelipeGallegos7 
“Comenzó recién hoy a pagarse el 2do 
retiro del 10% y la diputada Pamela Ji-
les acaba de presentar un proyecto 
para un TERCER RETIRO. Anuncio lo 
efectúa en el Congreso su jefe de gabi-
nete y pareja, Pablo Maltés, candidato 
a Gobernador por la Región Metropoli-
tana”. 
 
Loreto Carvajal @carvajaldip 
“Mientras el Gobierno no adopte las 
medidas necesarias que vayan en apo-
yo a los chilenos afectados por la pan-
demia #COVID19 apoyaré el tercer reti-
ro de fondos de pensiones”.

#FUE TENDENCIA

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral.

“Un hombre político me resulta 
repugnante” decía el compositor 
Richard Wagner. Este intelectual 
informado y bien educado se refe-
ría a la contingencia alemana de la 
segunda mitad del siglo XIX. Sólo 
observaba luchas por intereses 
egoístas, maquinaciones, asocia-
ciones familiares y de camarillas, 
conspiradores en busca de la con-
centración del poder para impo-
nerse en esta discordia destructi-
va. Tiempo después, el filósofo 
Martin Heidegger afirmaba que la 
fuerza imperativa de la nueva rea-
lidad alemana, ante la corrupción 
y la ineficiencia de los que se ha-
bían hecho políticos profesiona-
les, exigía la salida colectiva de la 
caverna (del mito platónico), como 
irrupción en aquella llanura abier-
ta que, por lo demás, sólo se podía 
abrir pensando en solitario pre-
gunta. Pero, ¿qué resultó de todo 
esto?: La revolución nacionalso-
cialista de 1933. 

Una apreciación descalificado-
ra de la actividad política no sur-
ge de manera espontánea y no es 

rato en el ámbito privado y en el pú-
blico, y debemos combatirlas. 

La democracia sin duda que tie-
ne un sinnúmero de falencias, pero 
es el que nos permite reconocer 
mejor nuestra esencial condición 
natural de que tanto al momento 
de nacer como de morir cada ser 
humano es único. No hay un naci-
miento ni una muerte igual a otra. 
Nadie nos puede arrebatar esta ex-
clusividad, ya que nadie puede vi-
vir estos momentos por nosotros. 
De allí que el sistema político que 
mejor reconoce esta expresión de 
nuestra individualidad en el con-
texto de una comunidad sea la de-
mocracia. Mientras más imperfec-
ta sea ésta, más cercenadas estarán 
nuestras libertades. Podremos ser 
parte de la masa, pero sin el reco-
nocimiento de nuestra dignidad 
humana. Somos decisión y acción 
y, como decía Sartre, al estar con-
denados a ser libres, podemos asu-
mir este peligro como una espe-
ranza, como una oportunidad de 
profundizar y recuperar nuestra 
democracia.

exclusiva de nuestro tiempo. Todas 
estas decepciones y resentimientos 
que se van acumulando podrían 
ser canalizadas por tendencias au-
toritarias o populistas, que, apro-
vechándose de la odiosidad y des-
confianza, nos pueden llevar a des-
pedazar nuestra democracia. 

Estamos sumidos en el corto pla-
zo, sin ser capaces de construir un 
marco básico para pensar en el fu-

turo. En su lugar, nos gritamos sin 
escucharnos o nos parapetamos 
en las redes sociales reafirmando 
nuestros prejuicios. Miguel Ángel 
sostenía que la obra se encontraba 
dentro de la piedra, bastaba con es-
culpirla para descubrirla. Nos tene-
mos que mirar para descubrirnos. 

La corrupción, el tráfico de in-
fluencias, los compadrazgos y ca-
ciquismos se han instalado hace 

De política  
y democracia

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones, sobre el proceso constituyente. 
Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

De no bajar la tasa de contagios, no se descarta 
una nueva cuarentena total para algunas comu-
nas del Gran Concepción. Esa advertencia des-
cribe con precisión la situación al día de hoy, 

pero fue anunciada hace exactamente un mes. Dicho de 
otra manera: Pese a los avisos de especialistas y autorida-
des sobre la delicada situación de la pandemia en la Región, 
el panorama no sólo no ha mejorado, sino que hemos ido 
de mal a peor en los últimos 30 días. 

De hecho, desde mediados de noviembre la Región se ha 
alzado, con cierta regularidad, a un infortunado liderazgo 
en número de nuevos contagios y casos activos de Covid-
19 en todo el país. El 12 de diciembre alcanzó la preocu-
pante cifra de 425 nuevos contagiados, y sólo fue supera-
da por la Metropolitana, con 443. Es decir, el territorio que 
concentra más de 4 veces la población de Biobío sumó ape-
nas 18 casos más.  

Los números revelan una tendencia que se ha manteni-
do semana tras semana, y nadie guarda la remota esperan-
za de que la pandemia está bajo control. Se atribuye a la ciu-
dadanía gran parte de la responsabilidad, dado que existe 
un notorio relajo con las recomendaciones y medidas res-
trictivas para evitar los contagios. Ello se observa en los cen-
tros de consumo y servicios en las zonas céntricas de las co-
munas. También en los controles de las zonas en confina-
miento, cordones sanitarios y toque de queda. En parte de 

Otra vez la cuarentena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Detectar enfermedades  
cardíacas en pandemia 

 
Señora Directora: 

Las medidas de confinamiento 
por la pandemia por Covid-19 han 
hecho que compartamos más con 
la familia, abuelos u otros adultos 
mayores que habitualmente están 
en casa. Como cardiólogo, electro-
fisiólogo, creo que es un buen mo-
mento para enseñar a detectar sín-
tomas de enfermedades cardíacas 
que muchas veces pasan desaper-
cibidos por nuestras actividades 
diarias.  

Una enfermedad poco conocida 
y muy común es la Enfermedad del 
Nodo Sinusal, que se produce 
cuando falla el marcapasos natu-
ral del corazón. Afecta mayormen-
te a personas sobre 60 años, espe-
cialmente hombres. Sus síntomas 
son bastante generales y muchas 
veces inespecíficos, como mareo, 
cansancio, fatiga, pulso bajo (me-
nos de 60 latidos por minuto). Son 
situaciones que se suelen asociar 
incorrectamente con la vejez, 
como si fuera algo natural en esta 
etapa de la vida.  

Un proceso sencillo como la 
toma de pulso puede ayudar a de-
tectarla. Una forma como puede 

manifestarse la Enfermedad del 
Nodo Sinusal es como Fibrilación 
Auricular. Esta es una arritmia cu-
yas pulsaciones pueden alternar 
bruscamente desde pulso muy 
bajo a muy rápido e irregular: des-
de 60 pulsaciones por minuto a 
150 latidos o más. 

Las enfermedades eléctricas del 
corazón no son prevenibles, pero 
sí podemos enseñar a detectar sus 
síntomas precozmente. Los invito 
a observar y cuidar a sus adultos 
mayores en este tiempo especial. 

 
Dr. Armando Pérez-Silva 
Hospital Regional de Concepción 
 
Beca Vocación de Profesor 

 
Señora Directora: 

Aunque pasó desapercibido, 
la Ley de Presupuesto 2021 re-
instaura el componente tres de 
la Beca Vocación de Profesor, 
que beneficia a quienes ya tie-
nen una carrera y quieren con-
vertirse en docentes. Hasta el 
momento, sólo quienes estudian 
pedagogía como su primera ca-
rrera y quienes se encuentran en 
el último año de su licenciatura 
pueden optar a la beca. Este 
componente apunta a canalizar 

la vocación docente tardía. 
Esta idea se encuentra respalda-

da por evidencia y se enfoca en un 
punto clave para mejorar la educa-
ción de nuestro país: atraer a los 
mejores candidatos a estudiar pe-
dagogías. En efecto, estudios inter-
nacionales que han evaluado este 
tipo de iniciativas señalan que es-
tos futuros docentes tienen un ma-
yor capital cultural, logran tener 
un mejor rendimiento durante su 
paso por el programa y consiguen 
mejorar el rendimiento de sus 
alumnos en matemáticas (Alfonso 
et al., 2010). 

El componente tres de la Beca 
Vocación de Profesor fue otorgado 
por una única vez en 2014, donde 
131 personas recibieron el benefi-
cio. En ese momento, solo un 26% 
del total de cupos disponibles fue 
utilizado. El desafío pendiente, por 
tanto, es difusión e implementa-
ción. Así, en el futuro, todas las 
energías deben estar puestas en 
comunicar la existencia de esta 
beca y mejorar la gestión de la mis-
ma para que efectivamente logre 
su objetivo. 

 
Pablo Arias, investigador Acción 
Educar; y Tania Villarroel, directora 
de Estudios Acción Educar.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la población se ha instala normalización de las estadísticas 
diarias de contagios, muertes y nuevos enfermos con Co-
vid-19. Para muchos, los riesgos se han vuelto banales. Las 
fiestas y encuentros familiares, las visitas a Ramuntcho, y 
las aglomeraciones en Concepción, Talcahuano, San Pedro, 
Coronel, Los Ángeles y Lota son una realidad incontesta-
ble. Hay avances y retrocesos en las etapas del Paso a Paso. 

Se ha evitado un nuevo confinamiento general, que trae 
consigo daños colaterales en diversos ámbitos, y la apues-
ta se ha centrado en estrategias localizadas de testeo, tra-
zabilidad y aislamiento. Sin embargo, la desescalada de me-
didas restrictivas se convirtió en rebrotes calificados como 
“segunda ola” de la pandemia. El descuido de parte de la 
ciudadanía, el clamor del comercio a final del año y los in-
dicadores objetivos de la evolución del coronavirus han 
puesto recobrada presión sobre las autoridades de Salud. 
De no cambiar el panorama, ya advirtió incluso el inten-
dente Patricio Kuhn, nuevas comunas de Biobío podrían 
ingresar a una etapa de confinamiento total. 

El regreso a un confinamiento total es 
una posibilidad real al día de hoy, 
pero fue anunciado hace exactamente 
un mes. Es decir, pese a las 
advertencias de especialistas y 
autoridades, hemos ido de mal a peor 
en los últimos 30 días.

¡
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“Porque si cada vez que salgo y tomo todas las medidas preventivas, dudo realmente si los otros 
hacen lo mismo. Es por eso que prefiero quedarme en casa y cuidar a mis seres queridos”.

Iván Cifuentes, empresario Aguas Elixir

#MeQuedoEnCasa

SEIS COMUNAS PENDIENTES EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Chile Vamos tiene dos 
opciones para definir sus 
candidaturas pendientes

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

De acuerdo a lo comentado por los presidentes regionales de 
los partidos de la coalición, las cartas se decidirán mediante un 
acuerdo de pactos o la realización de encuestas.

Durante el fin de semana, desde 
Santiago, se filtró la lista de candida-
turas a alcaldes que Chile Vamos ins-
cribirá el próximo 11 de enero ante el 
Servicio Electoral (Servel), con mi-
ras a las elecciones municipales que 
se celebrarán en abril. Sin embargo, 
pese a que el documento formulado 
por la coalición estaba bastante com-
pleto, aún no existe definición de los 
nombres que representarán al pacto 
en comunas de la Región como Con-
cepción, Coronel, Penco, Tomé, Hual-
qui y Florida, entre otras. 

En ese sentido, los presidentes re-
gionales de RN, la UDI y Evópoli, con-
firmaron que las decisiones de las úl-
timas candidaturas se tomarán en 
base a dos mecanismos. El primero 
será a través del consenso que se pue-
da generar al interior de los partidos 
del pacto en relación al apoyo de un 
candidato en particular y la segunda 
alternativa es realizar una encuesta 
que permita visualizar cual sería la 
mejor carta para presentar en las res-
pectivas comunas. 

“Se están llevando a cabo las nego-
ciaciones para lograr un segundo 
acuerdo en algunas comunas. Si no se 
logra acuerdo, también está la posi-
bilidad de realizar encuestas para de-
terminar los candidatos. Plazos y fe-
chas aún no hay porque eso lo deter-
minarán las mesas nacionales”, 
comentó Felipe Rodríguez, presiden-
te regional de RN. 

Agregó que, como partido, están a 
la espera de la definición porque tie-
nen candidatos en Coronel, Florida, 
Antuco, Santa Bárbara y Arauco. 

En tanto, Juan Pablo Spoerer, pre-
sidente regional de Evópoli, señaló 
que, si aún no hay definiciones en al-
gunas comunas, es porque a nivel re-
gional y nacional no hay definicio-
nes concretas respecto a un candida-
to en particular por localidad o si 
será necesario buscar un mecanismo 
alternativo.  

“Como partido estamos abiertos a 
llegar a consenso y si es necesario, 
también tenemos la disposición de 
buscar un mecanismo que nos permi-
ta optar por la mejor opción. Creo que 
lo más rápido, considerando los tiem-
pos, es una encuesta. Esto debiera 
quedar zanjado en estos días. Desde 
los regionales ya derivamos todas las 
candidaturas. Estas encuestas debe-
rían realizarse la próxima semana”, 
sostuvo. 

Por su parte, el recién elegido pre-
sidente regional de la UDI, Claudio 
Parra, también confirmó que la de-
cisión en las comunas restantes se 
tomará en base al consenso de los 
partidos o mediante un sondeo que 

Mientras que en Penco están a la 
espera de lo que se resuelva de ma-
nera interna respecto a las candida-
turas de Héctor Peñailillo y Rodrigo 
Vera. “Estamos realizando algunas 
evaluaciones que nos permitan ver 
cuál es la mejor carta”, sostuvo el 
también edil de Florida.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DÍAS DECISIVOS  
se viven al interior de  
Chile Vamos para definir 
sus candidatos a alcaldes 
para las municipales 2021.

Tomé: Larry Sandoval (UDI) toma fuerza para ser el candidato oficialista

Uno de los casos más discutidos en el proceso eleccio-
nario ha sido lo que ocurre en Tomé, donde el apoyo de Evó-
poli a la candidatura del actual alcalde, Eduardo Aguilera 
(Indep. exDC) había condicionado las pretensiones de la 
UDI con Larry Sandoval como carta a la alcaldía. 

Con el paso de las semanas, la situación se fue aclaran-
do y la campaña de recolección de firmas que inició Agui-
lera hace algunos días indicaría que su opción será sin el 

respaldo de algún partido de Chile Vamos. 
“Como Consejo Regional se había ratificado un apoyo al 

alcalde Aguilera siempre que fuese considerado candida-
to de la coalición, pero la UDI levantó su candidato que es 
Larry Sandoval. Estamos a la espera de su ratificación para 
sumarnos como apoyo a su candidatura, así como los otros 
partidos del bloque apoyarán a nuestras cartas”, explicó 
el presidente regional de Evopoli,  Juan Pablo Spoerer.

Cámara aprobó 
escaños reservados 
para pueblos 
originarios

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE

Con 140 votos a favor, 7 en 
contra y 2 abstenciones, la sala 
de la Cámara aprobó la fórmu-
la de escaños reservados para 
consolidar la participación de 
los pueblos originarios en la 
convención constitucional, es-
tableciendo que serán 17 cupos 
dentro de los 155 convenciona-
les. El cupo para afrodescen-
dientes, que la comisión mixta 
había resuelto que se votara por 
separado en la Cámara, no ob-
tuvo el respaldo suficiente, por 
lo que quedó fuera del órgano 
constituyente con 82 respaldos, 
49 negativas y 17 abstenciones. 
Se requerían 93 votos a favor. 

El mayor punto de discordia 
se dio en el punto que aludió a 
que los 17 escaños se desconta-
ran de los 155 cupos de la Con-
vención, y que se restaran de 
aquellos distritos donde exista 
mayor población de pueblos ori-
ginarios, bajo las recomenda-
ciones del Servel. 

“La Cámara de diputados y 
diputadas aprobó por amplia 
mayoría los escaños reserva-
dos para los pueblos origina-
rios. Celebramos esta determi-
nación que permitirá represen-
tar, debatir y elaborar una 
nueva constitución para Chile, 
con principios de inclusión y 
participación, con tal de hacer-
los parte de un proyecto colec-
tivo que buscará construir el 
Chile que queremos para el fu-
turo, de cara a los desafíos po-
líticos, económicos y sociales 
que enfrentaremos como país 
en los próximos años”, dijo el di-
putado Jaime Tohá (PS).  

Al cierre de esta edición, el pro-
yecto se discutía en el Senado.

se pueda ejecutar rápido, de acuer-
do a la escasez de tiempo para la ins-
cripción de las candidaturas en el 
Servel. 

“La decisión final será consensua-
da, pero los partidos regionales tene-
mos mucho que decir. Esperamos 
generar una decisión acordada entre 
los partidos, pero si no hay acuerdos, 
esperamos tener el tiempo necesario 
para implementar un mecanismo al-

ternativo que sería una encuesta”, in-
dicó Parra. 

En el caso particular de la UDI, el 
timonel gremialista agregó que en 
Concepción la candidatura de la ex 
consejera regional, Marlen Pérez, 
“está resuelta hace mucho rato” y que 
los presidentes de Chile Vamos están 
todos de acuerdo con su postulación. 
“Desconozco porque no venía su 
nombre en la lista”, manifestó.  
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“Todos extrañamos a alguien (...) podemos acompañarnos emocionalmente a la distancia. Que 
el distanciamiento físico no sea sinónimo de distanciamiento emocional. Podemos cuidar de quie-

nes amamos incluso estando lejos, si hoy puedes, quédate en casa para cuidar de ti y de quienes amas”. 

Marcia Stuardo, psicóloga del Centro de Vida Saludable UdeC 

#MeQuedoEnCasa

Evalúan adelantar aún 
más horario de Toque 
de Queda para bajar 
casos diarios en Biobío

REGIÓN REGISTRÓ 242 NUEVOS INFECTADOS Y CINCO VÍCTIMAS FATALES 

Si bien el adelantamiento del 
Toque de Queda que rige en Bio-
bío desde el 21 de noviembre, en-
tre las 20 horas y hasta las 05 ho-
ras, sólo ha reducido la movili-
dad del Gran Concepción en 4%, 
la autoridad sanitaria evalúa am-
pliarlo.   

La cercanía de las fiestas de fin 
de año ha aumentado la movilidad 
en el Gran Concepción, aseguró el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
por lo que no se descarta ampliar 
el horario de funcionamiento a 
pesar de las externalidades que 
pueda conllevar.  

Aseguró que han observado una 
importante reducción de la movi-
lidad entre las 20 horas y la media-
noche, evitando, principalmente, 
las reuniones con familiares y ami-
gos. “Tenemos que ver la conve-
niencia de a lo mejor aumentar el 
horario”, comentó.  

El alcalde (s) de Concepción, 
Aldo Mardones, afirmó que el lu-
nes sostuvo una reunión con las 
subsecretarías de Salud Pública, 
Paula Daza, y de Prevención del 
Delito, Katherine Martorell, don-
de solicitaron una retroalimen-
tación respecto a lo que ha signi-
ficado la medida, sobre todo, con-
siderando las aglomeraciones en 
el transporte público y la conges-
tión.   

“Adelantar el Toque de Queda 
permite controlar la circulación 
de los ciudadanos en el espacio 
público, pero si tenemos que 
aplicarla la Seremi de Transpor-
tes debe aumentar la frecuencia 
de la locomoción colectiva, a lo 
menos, dos horas antes para evi-
tar aglomeraciones”, dijo Mar-
dones.  

Ante el eventual cambio de la 
medida, en Talcahuano afirma-
ron que lo más efectivo es aumen-
tar las fiscalizaciones en el cierre 
oportuno del comercio y en la 
movilidad de la población. “Sin 
embargo, acatamos lo que la au-
toridad sanitaria determine refe-
rente al horario de confinamien-
to y trabajaremos para su cumpli-

Alcaldes piden mayor fiscalización para reducir contagios y 
evitar cuarentenas. 35.877 personas han sido detenidas por 
incumplir cuarentena y Toque de Queda. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

miento efectivo”, dijeron desde el 
municipio.  

 
Posible cuarentena  

El aumento de casos diarios, que 
en varias jornadas ha superado 
los 400 nuevos infectados y, que se-
gún el Equipo de Proyecciones Co-
vid-19 de la Universidad de Con-
cepción en las próximas semanas 
llegará a 380 diarios, deja latente 
la posibilidad de un confinamien-
to total. 

En las últimas 24 horas Biobío 
anotó 242 casos y 2.263 de ellos ac-
tivos, lo que impulsa aún más la 
posibilidad de cuarentena, medi-
da que no satisface a los jefes co-
munales, pues no sólo la conside-
ran inefectiva y dañina para la eco-
nomía local.    

Esteban Krause, alcalde de Los 
Ángeles, zona que lidera en casos 
nuevos a nivel regional con 52 
confirmados en 24 horas y 348 ac-
tivos, reconoció que lo están pa-
sando mal, pues no sólo afectan 
las múltiples actividades que se 
desarrollan y menos a vísperas de 
Navidad.  

Sostuvo que esperan que la cua-
rentena no se extienda por mucho 
tiempo, y que se tomen otras me-
didas para acotar la movilidad de 
las personas, pero que no afecte en 
forma tan relevante la economía.  

El alcalde de San Pedro de la 
Paz, Audito Retamal, recalcó que 
las cuarentenas no son exitosas. 
“Esperamos que cada comuna, de 
acuerdo a su mirada, su realidad, 
una modalidad distinta que per-
mita disminuir el impacto de la 
pandemia en cada una de sus co-
munidades”.  

En Santa Juana, según su jefe 
comunal Ángel Castro, desde que 
se decretó Fase 2 ha tenido una 
baja sostenida de casos con cero 
nuevos y sólo cuatro activos, por 
lo que no debería bajar a cuaren-
tena, sino más bien subir a Fase 3. 
“Navidad, Año Nuevo y el verano 
pueden ser factores de mayor ries-
go (...) que podrían llevar a un nú-
mero mayor de contagiados”, co-
mentó.  

Antonio Rivas, alcalde de Chi-
guayante, dijo que las cuarentenas 
son invisibles, sin fiscalización y 
prolongadas. “Si fuesen rigurosas 
durarían poco. Pero no es posible 
porque la gente tiene que trabajar, 
sino se mueren de Covid, mueren 
de hambre (...). Si se decreta cua-
rentena las familias deben ser apo-
yadas, con cajas de alimentos y 
bono especial”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Incumplimiento constante de las medidas
El contraalmirante Patricio Espinoza, jefe de la 

Defensa Nacional del Biobío, detalló que durante 
toda la pandemia han realizado 219.599 fiscalizacio-
nes por Toque de Queda, que derivaron en 19.599 de-
tenidos. Mientras que por concepto de cuarentena se 
realizaron 1.774.191 controles con 16.278 detenidos.  

La autoridad llamó a cumplir las medidas sanita-
rias vigentes, con responsabilidad individual y colec-
tiva para bajar número de contagios, que las perso-
nas si no tienen una necesidad extrema se queden en 
sus hogares y, en caso de salir, que cumplan las me-
didas sanitarias básicas, cuenten con sus permisos 
y salvoconductos para evitar ser detenidos. 

“No sacamos nada con tener equipos fiscalizado-
res desplegados por toda la Región controlando las 
medidas sanitarias, si las personas no se autocontro-
lan”, dijo y agregó que el mejor regalo de Navidad  “es 
saber que nuestros seres queridos se encuentran en 
buenas condiciones de salud, para así tener la posi-
bilidad de darles un abrazo en Año Nuevo”. 

En tanto, el seremi de Salud, Héctor Muñoz, deta-
lló que por incumplir medidas sanitarias han reali-
zado 2.500 sumarios, 922 están resueltos y 682 termi-
naron con sanciones entre 0,5 y 150 UTM. Advirtió 
que aumentarán montos para reincidentes, que se po-
drían incluso triplicar dependiendo de las faltas. 

tuvo Biobío, acumula  41.411 
infectados, 2.263 de ellos 
activos. Hubo cinco víctimas 
fatales totalizando  690. 

nuevos casos 
242
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El camión recorrerá 
distintos sectores de la 
ciudad de Concepción 
hasta el miércoles 23.

En distintos 
sectores

a octubre de este año, todas 
las regiones, salvo La 
Araucanía, han ejecutado 
menos recursos que en 2019.

Todas las  
regiones al debe

Según el más reciente informe 
de ejecución presupuestaria ema-
nado de la subsecretaría de Desa-
rrollo Regional (Subdere), la Re-
gión del Biobío ha ejecutado el 
68,7% de total del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr) de 
este año, al menos, hasta el 31 de oc-
tubre. 

Según la información disponible 
en la página web del organismo, 
Biobío ha gastado $60 mil 905 mi-
llones, de un total de $88 mil 636 
millones que son mencionados 
como marco presupuestario. 

A diferencia de lo ocurrido en 
otros años, la Biobío no figura en-
tre las regiones que cuentan con 
mejor ejecución de recursos. De 
hecho, mejor posicionados están 
los territorios de Los Lagos (75,3%), 
Ñuble (75,3%), Magallanes (74,1%),  
Metropolitana (73,5%), La Arauca-
nía (73,8%), Maule (71,1%) y 
O’Higgins (69,8%). 

En efecto, en la misma fecha del 
año pasado la Región había ejecu-
tado un porcentaje mayor de su 
presupuesto, es decir, $73 mil 579 
millones, equivalentes al 76,6% de 
un marco bastante mayor al actual  
($96 mil 067 millones). 

No obstante, la situación de Bio-
bío no es muy distinta a las otras re-
giones del país, pues con excep-

Región ha ejecutado el 68,7% 
del Fndr al 31 de octubre

ción de La Araucanía, todas habían 
generado en 2019 una ejecución 
mayor a la del año en curso. 

Cabe precisar, que el presupues-
to del Fndr del próximo año, para la 
Región del Biobío, bordeará los $86 
mil millones, tras la aprobación de 
la Ley de Presupuesto 2021

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Debido a la pandemia, la muni-
cipalidad de Concepción decidió 
dar un giro al tradicional camión 
navideño, incluyendo mensajes 
preventivos de autocuidado res-
pecto a la Covid-19.  

“Sabemos que los niños y niñas 
esperan la visita del Viejito Pas-
cuero, como todos los años espe-
raban en las calles que pasara el 
camión con luces y música cele-
brando esta fecha en esta oca-
sión modificamos la idea, salien-
do más temprano y entregándo-

le mensajes preventivos 
directamente en sus barrios”, ex-
plicó el alcalde (s) de Concep-
ción, Aldo Mardones.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Camión navideño entrega 
mensaje de prevención 

EL VIEJO Pascuero llama a la comunidad, en especial a los niños, a 
respetar las medidas de autocuidado.

SE HAN gastado más de $60 mil 900 millones.
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serán intervenidas 
con zonas de 
extracción, caminos, 
zonas de disposición y 
una planta comercial.

hectáreas
250

la construcción y 
operación de una 
faena minera para 
extraer maicillo, con  
capacidad máxima de 
procesamiento de 
2.000.000 de 
toneladas del mineral.

El proyecto 
contempla  

Explotación de yacimiento minero 
en Penco sigue generando polémica 

EXTRACIÓN DE TIERRAS RARAS

Controversia ha causado 
la futura instalación de un 
yacimiento minero que bus-
ca extraer “tierras raras” en 
un terreno ubicado a seis ki-
lómetros al interior de don-
de está emplazado el verte-
dero municipal de Penco (a 
altura del Kilómetro 5 que 
une la comuna con Concep-
ción). 

Lo anterior, ya que se teme 
que la comuna pencona 
pierda la particularidad ver-
de y se convierta en un para-
je seco y sea la puerta de en-
trada para futuros yacimien-
tos en el Gran Concepción. 

 
Implicancias 

En cuanto a la obra en sí, 
se trata de un proyecto que 
contempla la construcción y 
operación de una faena mi-
nera para el procesamiento 
de maicillo rico en elemen-
tos de valor, con una capaci-
dad máxima de procesa-
miento anual aproximada de 
dos millones de toneladas, 
para una producción en ré-
gimen cercana a las 1.700 to-
neladas de concentrado de 
“tierras raras” al año. Planta 
con una vida útil de 15 años. 

“Estará emplazado en un 
terreno de 500 hectáreas, 
donde se va a intervenir el 
50%, es decir, 250 hectáreas; 
con zonas de extracción, ca-
minos, zonas de disposición 
y una planta comercial. Den-

Vecinos mantienen preocupación por las emisiones de material particulado y traslado de maquinarias. 
Empresa BioLantánidos detalló que iniciativa está bajo la evaluación del SEA.

FOTO: CEDIDA

tro de este predio más de un 
90% corresponde a pinos y 
eucaliptus. Por ende, todo lo 
que vamos a intervenir tiene 
planes de manejo, porque ya 
es una zona industrial ocu-
pada por la empresa Arauco, 
para la plantación de esas 
especies no naturales”, de-
talló el gerente de sustenta-
bilidad de BioLantánidos, 
Sebastián Rojas. 

El integrante del Comité 
de Expertos de la Unión Co-
munal de JJ.VV. de Penco y 
miembro del equipo redac-
tor de las nuevas observa-
ciones al proyecto “tierras 
raras”, Rodrigo Vera, señaló 

que “de llevarse a cabo este 
proyecto tendría un gran im-
pacto en la zona, pues es un 
yacimiento de cantera con 
montañas de residuos de 
hasta cuarenta metros de al-
tura y la zona no está prepa-
rada para este tipo de pro-
yectos”. 

No obstante, Rojas con-
trarrestó y explicó que “este 
es un proyecto de mediana 
minería y no corresponde a 
las fotos que se han mostra-
do en redes sociales, las cua-
les son proyectos con trona-
duras, tal como se realiza en 
el norte del país. Serán exca-
vaciones de 20 a 30 metros, 
que es menos que lo que rea-
liza una inmobiliaria, por lo 
que el impacto es ínfimo 
comparado con lo mitos en 
torno a nuestro trabajo”. 

Otro de los puntos que 
nombró Vera y que preocupa 
a vecinos, corresponden al im-
pacto que generaría el trasla-
do del material particulado 
por la Ruta 150 y la de Itata. 

El gerente de sustentabili-
dad de BioLantánidos, dijo 
que “efectivamente el pro-
yecto tendrá emisiones de 
material particulado y ma-
quinaria de traslado, las que 
están en un inventario de 
emisiones que se ha totaliza-
do en la adenda que debe 
evaluar el SEA, el cual se ha 
hecho dos veces, puesto que 
en un principio ocupaba 270 
hectáreas y hoy 250, tras un 
ajuste de caminos y zona de 
extracción”. 

Rojas agregó que “el pro-
yecto con el plan de descon-
taminación atmosférica de 
Concepción nos obliga a 
compensar emisiones y en 
el peor escenario que será el 
año 14, tendremos que defi-
nir las alternativas de mejo-
ras para la comunidad, pero 
en sí es un proyecto imper-
ceptible para la comunidad”.

FOTO AÉREA de dónde va a estar emplazado el proyecto minero.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fauna silvestre será trasladada

El investigador de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
Wilfred Espejo, detalló que se 
desconoce el impacto que ten-
drá la explotación de tierras 
raras en la fauna nacional, tra-
bajo que está abordando en su 
proyecto posdoctoral. 

Respecto a estas dudas, el 
gerente de BioLantánidos, 

Sebastián Rojas, explicó que 
harán todos los trabajos que 
se requieren para no afectar la 
fauna y flora presente en el 
lugar. “Como empresa lleva-
remos a cabo trabajos de miti-
gación y traslado de las espe-
cies a zonas de similares carac-
terísticas de la que vamos a 
intervenir”, sostuvo.

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS ÁLAMOS

Requisitos generales establecidos en la Ley N° 18.883, Estatuto Administrativo para 
funcionarios Municipales, Ley N° 19.280, en las normas específicas para cada cargo, DFL. 
192-19321, Ley N° 18.575 y Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades.

Bases: Disponibles físicamente en oficina de Personal del Municipio y pagina web: 
http://www.munilosalamos.cl  a contar del día 16 de diciembre de 2020. 

Recepción de antecedentes: El plazo de recepción de antecedentes será hasta las 
13:30 horas, del día 28 de diciembre de 2020, de manera física y en sobre cerrado en 
oficina de partes del municipio, ubicado en calle Libertad 300, Los Álamos. 

Consultas: En Oficina de Personal del Municipio, Libertad N° 300, Los Álamos o vía 
telefónica al siguiente número: 41-226102 o al correo electrónico of.personal@munici-
palidadlosalamos.cl 

Resolución del Concurso: El concurso será resuelto a más tardar el día 31 de diciembre 
de 2020. 

PABLO VEGAS VERDUGO
A L C A L D E

N° de cargos Planta  Grado Cargo o Destinación

03  Auxiliares 17° Administración Municipal 

01  Auxiliares  18° Administración Municipal 

La Municipalidad de Los Álamos llama a concurso público de antecedentes para 
proveer en calidad de titular los siguientes cargos:

LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO DE ANTECEDENTES
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No es la primera vez que 
Audito Retamal muestra 
preferencia por Díaz, pese a 
ser parte de otro bloque.

El apoyo del  
jefe comunal

En el Parque Laguna Grande el 
exintendente y carta a la goberna-
ción regional, Rodrigo Díaz, se re-
unió con el alcalde de San Pedro de 
la Paz, Audito Retamal, para cono-
cer las principales condiciones co-
munales en aspectos de medioam-
biente y de seguridad pública.  

Díaz, junto con agradecer la ins-
tancia, destacó el trabajo desarro-
llado por el jefe comunal, en su opi-
nión, “con una visión de lo que se 
debe hacer para cuidar los hume-
dales, los cuerpos de agua, el me-

Díaz y Retamal comparten prioridades  
la protección de nuestro patrimo-
nio natural y la seguridad o pro-
tección que los vecinos quieren, 
creo que son tareas muy importan-
tes, trascendentes, que espero que 
Rodrigo Díaz como gobernador re-
gional pueda incorporar a su equi-
po. Esperamos que le vaya muy bien 
y que sea el próximo gobernador de 
la Región”. 

El aspirante a gobernador se 
comprometió en una eventual futu-
ra administración “a trabajar a tra-
vés de un consejo de alcaldes”. 

 FOTO: EQUIPO DE COMUNICACIONES DE RODRIGO DÍAZ 

Un duro revés sufrió el Ministe-
rio Público, luego que el Juzgado 
de Garantía de Concepción re-
chazara las prisiones preventivas 
que solicitaba en el caso Masvida. 
Lo anterior, al estimar que parte 
de los delitos imputados, princi-
palmente fraudes tributarios, 
aplicaría algún grado de prescrip-
ción. 

Según lo informado por Radio 
Bío Bío, la jueza Jimena Tronco-
so manifestó que ante eventuales 
condenas, los exejecutivos de 
Masvida investigados podrían te-

ner acceso a beneficios para el 
cumplimiento de las penas ya sea 
en carácter de remitida o en liber-
tad vigilada. 

La fiscal Marcela Barahona pe-
día la cautelar para los exgeren-
tes, Víctor Estrada y Ulises Figue-
roa, para quienes finalmente se 
decretó el arresto domiciliario 
nocturno. En el caso de Oscar To-
rrealba, de quien se solicitaba el 
arresto domiciliario total, el tribu-
nal decretó el arraigo nacional, 
misma cautelar ordenada para 
los otros siete imputados.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Juzgado rechaza prisión 
preventiva en “caso Masvida”

EN EL caso se solicitaban la prisión preventiva a dos exgerentes que 
quedaron con arresto domiciliario nocturno.

dioambiente y comprometerse con 
el cambio climático”. 

El jefe comunal sampedrino dijo 
que “combinar estos dos elementos, 
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Biobío arriesga un desplome 
sanitario si no se toman medidas

Ventilar
periódicamente

los espacios cerrados. 

Equipo de investigación UdeC proyecta que, de no cambiar el comportamiento frente al 
virus, durante febrero se producirá un nuevo peak que podría duplicar e incrementar aún más 
que eso el número de contagios simultáneos.
Dicho cambio de comportamiento requiere considerar que ninguna intervención por si sola 

RESPONSABILIDADES INDIVIDUALES

RESPONSABILIDADES COLECTIVAS

Distanciamiento
físico.

Uso de 
mascarillas. 

Lavado permanente
de manos. 

Evitar tocarse
la cara. 

Limitar al máximo 
el tiempo de permanencia 
en lugares con multitudes.

Realizar examen
inmediatamente
aparecidos los

primeros síntomas. 

Informar lo más pronto
posible a las autoridades
sanitarias la posibilidad

de contagio. 

Realizar exámenes a 
todos los contactos directos
de las personas contagiadas
búsqueda activa selectiva. 

Mantener el 
aislamiento de las 

personas contagiadas.  

Vacunación inmediata
a las poblaciones de
riesgo cuando exista

disponibilidad.

Apoyo económico
efectivo a las familias
que lo requieran en

comunas en cuarentena. 

Respetar las
restricciones de
desplazamiento
en cuarentenas.

impedirá el incremento de contagios. La estrategia debe ser de multiniveles y, por tanto, 
considerar distintas capas de protección, tal  como ha sido sintetizado y sistematizado por el 
virólogo australiano Ian Mackay a través de un modelo para la defensa de Covid-19 y que 
contempla responsabilidades personales y colectivas:

ES MOMENTO DE PARAR:

Más de 41 mil casos acumulados, 
2.263 casos activos y 690 fallecidos suma-
ba hasta ayer la Región del Biobío. Sin 
duda, la situación es crítica: una tasa de 
incidencia del 159,1% en las últimas tres 
semanas, junto con un 8% de positividad 
acumulada, a lo que se suma un escaso 
14% de disponibilidad de camas críticas 
en toda la Región, con sólo 27 para cui-
dados intensivos.  

La situación se torna más compleja si 
se considera que el panorama muestra 
a las tres provincias de la Región (Con-
cepción, Biobío y Arauco) con indicador 
de transmisión R por sobre 1, lo que sig-
nifica que en ninguna la pandemia se en-
cuentra controlada, como señala Gui-
llermo Cabrera, académico y director 
de la Unidad de Ciencia de Datos de la 
Universidad de Concepción. De modo 
específico, un brote en el hospital de Los 
Ángeles involucra a más de 300 personas 
entre pacientes y personal hospitalario. 

Las proyecciones no son alentadoras 
considerando que algunas comunas su-
peran los 20 casos cada diez mil habitan-
tes. Según el modelo que hasta el mo-
mento ha aplicado el investigador Gui-
llermo Cabrera, se anticipa que las 
condiciones negativas continuarán 
provocando en las siguientes sema-
nas un peak muy alto que podría hacer 
incontrolable la situación pandémica 
al duplicar el número de casos activos 
simultáneamente en comparación con 
lo que existe hoy. 

Según Carol Cid, vicepresidenta de la 

Investigadores proponen una estrategia coordinada para 
evitar un nuevo peak en febrero de contagios simultáneos.

IFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P:

Federación Nacional de Asociaciones de 
Enfermeras y Enfermeros de Chile (FE-
NASENF), el primer brote aún no ha al-
canzado el máximo proyectado, situa-
ción en extrema delicada si se conside-
ra el agotamiento que presenta el 
personal de salud. Hoy, “el personal de sa-
lud está agotado. Muchos han sido con-
tagiados. Las familias se han contagia-
do. Hay terror en el personal. Nosotros 
vivimos al filo constantemente. Cuando 
tú ves que puedes contagiar a tu papá 
que es de avanzada edad, claramente 
asusta”, agrega la dirigenta. 

De acuerdo con lo indicado por Cid, 
la FENASENF alertó sobre las incon-
gruencias del plan Paso a paso que no 
consideró un apoyo real al personal de 
salud, sintiéndose por ello abandona-
dos por las autoridades sanitarias. Agre-
ga que en un contexto tan complejo re-
sulta un contrasentido realizar exigen-

cias de cumplimiento de metas 
sanitarias con las que son evaluados. 

Desde otra perspectiva, Freddy Mon-
toya, académico de la Facultad de Medi-
cina UdeC, también llama la atención so-
bre los peligros de la situación en la Re-
gión en el próximo tiempo. Coincide con 
Cid respecto de que la pandemia no ha 
sido bien manejada, pero apunta hacia 
otros aspectos. Por ejemplo, indica que 
la situación no ha variado en los dos úl-
timos meses y que, frente a ello, el cono-
cimiento epidemiológico es bastante 
bajo, así como también la trazabilidad 
que muestra dos ámbitos diferentes: el 
estatal (FONASA) que se ha apoyado en 
los municipios y el privado (Isapres) que 
solo es seguido por la Seremi de Salud, 
con lo cual no se logra un proceso ade-
cuado de trazabilidad. Se suma a lo an-
terior el que el mayor número de brotes 
son intralaborales (55%). “Entonces, ahí 

falta fiscalización y dejar de entregar tan-
tos salvoconductos colectivos, ya que al-
gunas empresas se preocupan de cuidar 
a sus trabajadores, pero hay otras empre-
sas que hacen caso omiso”, sentencia. 

 
¿Qué hacer? 

Se requiere un cambio radical de estra-
tegia sin perder de vista aquello que la co-
munidad paulatinamente ha ido incorpo-
rando como el lavado frecuente de manos, 
el uso de mascarillas en lugares públicos, 
evitar lugares cerrados y no concurrir a 
cualquier lugar o evento que implica un 
número superior a 10 personas. 

Más allá de lo anterior, se requiere un 
cambio de comportamiento que conside-
re que ninguna intervención por si sola 
impedirá el incremento de contagios. La 
estrategia debe ser de multiniveles y, por 
tanto, incluir distintas barreras de protec-
ción, tal  como ha sido sintetizado y sis-

tematizado por el virólogo australiano 
Ian Mackay a través de un modelo para la 
defensa de Covid-19 y que contempla res-
ponsabilidades personales y colectivas. 

Lo anterior cobra especial relevancia 
si se considera lo planteado por el equi-
po liderado por Cabrera, al sostener 
que uno de los supuestos más impor-
tantes del modelo es que las condicio-
nes van a seguir igual si no se cambian 
las estrategias y comportamientos. “Es 
momento de que las personas empie-
cen a actuar de otra forma”, señala el 
académico UdeC. 

Los tres entrevistados aseguran que, 
de no tomarse las medidas necesarias, los 
contagios continuarán en un muy peli-
groso ascenso, destacando la necesidad 
de una campaña comunicacional ema-
nada desde el Gobierno y que realice un 
llamado a la población en general y a los 
jóvenes para que tomen conciencia de 
que pueden ser el principal vector de 
contagio y, por tanto, exponerse y poner 
en peligro a otras personas.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El mensaje principal en este minuto, lo que hemos dicho desde el mes de abril en adelante, 
es el evitar las juntas familiares. Hoy en día siete de cada 10 son brotes de este tipo con fiestas de 

cumpleaños, visitas a los abuelos, etcétera”.

Óscar Muñoz  Arriagada, gobernador de la Provincia de Arauco.

#MeQuedoEnCasa

Caída del dólar podría hacer bajar  
precios de comercio y bencineras

TRAS EL ALZA DEL COBRE

El cobre por estos días alcanzó 
los mayores precios en al menos 
ocho años, con US$3,52 la libra . 
Un fenómeno que ya lleva varias 
semanas. Y si bien en un inicio el 
dólar pudo soportar la tensión, ya 
en estos días no pudo más y co-
menzó a decaer fuertemente. 

Cabe recordar que, en octu-
bre, anotó un máximo $801, 91, 
para mantenerse en no menos de 
$750 durante noviembre. 

Por esas fechas, el subgerente 
de Estudios de Econsult, Mauri-
cio Carrasco, indicaba que su va-
lor estaría ligado al aumento del 
ruido político y social reciente, 
que es una variable difícil de cap-
turar en los datos. “En este sen-
tido, nuestro análisis sugiere que, 
de disiparse dichos elementos, 
observaríamos una convergen-
cia del CLP hacia valores más 
acorde con sus fundamentales”. 

Fue así como apareció el sorpre-
sivo incremento del metal rojo, 
fundamental para el país. El dos de 
diciembre la divisa del país del 
norte anotó  $760, 16 hasta llegar 
a los $ 731, 58 en el día 15. 

 
¿Efectos? 

La baja del dólar tiene coleta-
zos positivos. Por ejemplo, los 
comerciantes importan a me-
nor precios, repercutiendo final-
mente en favor del bolsillo del 
consumidor, lo que en tiempos 
de crisis es bien recibido.  

Así lo confirmó el académico 

ocurre con el precio de algunos in-
sumos, donde el petróleo juega un 
rol relevante en la cadena de distri-
bución y transporte en el caso de 
Chile, especialmente consideran-
do que somos importadores netos 
de este fundamental recurso”. 

El presidente de la Federación 
de Cámaras de Comercio y Turis-
mo de la Región del Bío Bío ( Fe-
comtur) , Andrés Ananías, anali-
zó que este escenario efectiva-
mente podría ocurrir, pero en 
plazos aún por verse. 

“Inmediato no es, por que las 
internaciones en los productos 
están hechos con dólar más alto. 
Entonces, lo que se está inter-
nando en este minuto va a salir 
más bajo después”, señaló el re-
presentante, sobre lo que sería 
un primer escenario. 

Es así como en una segunda 
circunstancia, es que “pudiera 
haber un promedio en que se 
baja un poco ahora y no tanto 
después”, destacó Ananías. 

Por otro lado, aplaudió el alza 
del cobre, ya que “significa más 
ingresos para el país en medio de 
la pandemia”. 

Y no sólo hay repercusiones 
en el comercio. Las empresas 
que requieren de maquinarias 
para la producción aprovechan 
el momento de hacerlo en mo-
mentos que el dólar está de ba-
jada, ahorrando así capital. 

No obstante, Yévenes, advir-
tió que esta coyuntura afecta ne-
gativamente a los exportadores, 
“especialmente a los más peque-
ños, que se ven presionados a la 
baja de sus ingresos con un dó-
lar más reducido”.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Las importaciones a menores valores 
tendrían efectos en el mediano plazo.  
Por otro lado, las empresas que 
requieren maquinarias 
específicas las  adquieren a 
menor costo, ahorrando 
así capital.

de la UBB y economista del Cen-
tro de Estudios de Corbiobío, Ariel 
Yévenes. “La reducción genera un 
impacto favorable en lo que a pre-
sión inflacionaria se refiere. Ello 

que toda vez que las importacio-
nes se abaratan y con ello se regis-
tran luego menores precios sobre 
productos importados”. 

Agregó que “en la misma línea 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La estrecha relación 
del cobre y el dólar
La regla dice que cuando el cobre 
sube en Chile, tarde o temprano el 
dólar tiende a la baja
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SEGÚN ELOY SILVA, PRESIDENTE DE LA CUT PROVINCIAL CONCEPCIÓN

“La crisis de Chile la están pa-
gando los trabajadores”, así de 
claro y enfático es Eloy Silva ac-
tual presidente provincial de la 
Central Unitaria de Trabajadores 
de Concepción. 

En entrevista con este medio, 
Silva hace un balance de 2020, se 
refiere a los desafíos más relevan-
tes del teletrabajo y las principa-
les proyecciones para 2021. 

- ¿Qué aspectos destacaría 
de poder hacer un balance de 
2020? 

- La primera máxima es que la 
crisis de Chile la están pagando 
los trabajadores con los dos reti-
ros del 10% que sería el primer ba-
lance fuerte. Un segundo elemen-
to es cómo hacer frente a los altos 
índices de cesantía donde esta-
mos con casi 3 millones de ce-
santes al igual que el explosivo 
aumento de la informalidad des-
de la perspectiva de la precarie-
dad laboral y particularmente 
respecto de los salarios y la inse-
guridad. No hay certezas, ni el 
Gobierno, ni el Estado ha logrado 
entregar un sentido de esperanza 
o una visión de futuro. 

-¿Cuáles son las lecciones 
que deja el 2020 en lo laboral y 
qué propuestas se han anali-
zado? 

- Lo primero que hay que enten-
der es que los trabajadores de-
ben tener un estado de reflexión. 
Lo segundo, que los trabajadores 
buscan es que la inseguridad no 
sea perpetua, que existan plazos 
que indiquen de aquí a tres o cin-
co años más estaremos en una 
condición tal. Tercero, hay que 
organizarse y reforzar fuertemen-
te los sindicatos que van quedan-
do porque muchos han desapare-
cido por la pandemia y los despi-
dos. Ya en cuarto lugar, el Estado 
y en este caso el Gobierno debe-
ría llamar a una mesa que reúna 
todos los intereses  de los distin-
tos actores para ver qué podemos 
hacer en conjunto todos. 

-¿Cuáles serían los principa-
les desafíos en cuanto al tele-
trabajo? 

- La CUT a nivel nacional des-
cargó un informe respecto del te-
letrabajo donde se establecen los 
tres ochos. 8 horas de trabajo, 8 de 
descanso y 8 de recreación, ade-
más de que el empleador se haga 
cargo de los insumos necesarios 
según corresponda con el traba-
jo que se va a desempeñar. 

-¿En la CUT provincial ha re-
cibido denuncias relacionadas 
con el teletrabajo? 

- Cuando comenzó la Covid-19 
acordamos con la autoridad re-
gional derivar todas las denun-
cias a dirección regional de la Ins-
pección del Trabajo por lo que en 

“La crisis de Chile 
la están pagando los 
trabajadores con los 
dos retiros del 10%”

el balance de esta institución de-
bieran tener las cifras correspon-
dientes. 

- ¿Cuáles serían las princi-
pales proyecciones laborales 
para el próximo año? 

- Diría que lo más relevante 

para el próximo año es que tanto 
los dirigentes de la cúpula nacio-
nal, como de las provinciales y 
los distintos ramales, serán can-
didatos a la constituyente porque 
queremos ser parte importante 
en la deliberación, consensos y 

 FOTO: CEDIDA

El dirigente hace un balance de 2020, se refiere a los desafíos 
del teletrabajo y las principales proyecciones para 2021.

propuestas para la nueva consti-
tución, lo que se traduce en digni-
dad en el trabajo, empleo decen-
te, sueldos dignos, sindicaliza-
ción y todo lo que corresponde 
respecto del bienestar de los tra-
bajadores. Los trabajadores de-
ben ser la centralidad del Estado 
y los Gobiernos que vienen, por-
que sin trabajadores el país no 
avanza. 

-¿Cuáles serían las deman-
das más importantes de los tra-
bajadores de la Región que lle-
varían a la constituyente? 

- El único candidato de la Re-
gión soy yo, lo que indiqué en abril 
y ratifiqué en octubre. Tengo cua-
lidades, soy actor profesional; ex 
preso político; dirigente sindical 
y pertenezco a la tercera edad. 
Algo tendré que decir dentro de 
las cuatro categorías. 

 -¿Se prevén avances en ma-
teria de teletrabajo para el pró-
ximo año? 

- Lamentablemente, el teletra-
bajo llegó para quedarse y tene-
mos que ver cómo es posible ha-
cer mejoras, pero todo se verá con 
la nueva constitución.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DIRECTORA ENTREGA DETALLES.

Durante las últimas sema-
nas, la directora ejecutiva de In-
cuba UdeC, plataforma de nego-
cios de la Universidad de Con-
cepción, Beatriz Millán Jara, ha 
participado en una serie de ins-
tancias de colaboración inter-
nacional en torno al desarrollo 
de la innovación y el emprendi-
miento en el ámbito universita-
rio. Uno de ellos es el conversa-
torio “Oportunidades y desa-
fíos de la Innovación Abierta: 
Una Mirada Global”, del Foro 
Permanente Ceciac, impulsa-
do por la Universidad Tecnoló-
gica de Panamá, cuyo objetivo 
es contribuir a coordinar las ca-
pacidades innovación en Ibe-
roamérica a través de un espa-
cio abierto para la discusión y la 
formación de vínculos virtuosos 
para la innovación.  

Otra de estas actividades a 
las que ha sido invitada es la de-
nominada “Café Innova: Cómo 
estructurar un plan de trabajo”, 
organizada por la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnolo-
gía e Innovación, Senacyt, de 
Panamá, organismo estatal 
análogo al Ministerio de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento 
e Innovación de Chile. El obje-
tivo de este evento fue promo-
ver, apoyar y aclarar dudas so-
bre cómo se realiza un plan de 
trabajo tendiente el desarro-
llo de un proyecto de innova-

Incuba UdeC 
traza ruta 
hacia el 
exterior  
en 2021
Entidad ha participado en una 
serie de instancias de 
colaboración internacional           
en torno al desarrollo de la 
innovación y el emprendimiento 
en el ámbito universitario.

FOTO: COMUNICACIONES VRID-INCUBAUDEC

ción empresarial.  
Estas invitaciones surgen de 

actividades que se han estado 
realizando en colaboración con 
organismos de otros países, des-
de hace algunos meses, lo que se 
han visto potenciados por el ac-
tual contexto de pandemia que 
ha favorecido el uso intensivo de 
herramientas telemáticas para 
el desarrollo de diversos even-
tos, y el impacto y cobertura de 
ellos, incluso a nivel global.   

“Estas conexiones surgen por 
la colaboración que tenemos, a 
través un proyecto internacio-
nal que busca construir capaci-
dades innovadoras y emprende-
doras en el sector académico, en 
que trabajamos directamente 
con un consorcio iberoamerica-
no compuesto por universida-
des de ocho países: Argentina, 
Chile, Colombia, Guatemala, 
Ecuador, España, Panamá y 
Perú”, explica Millán y detalla 
que a Incuba UdeC específica-
mente le ha correspondido de-
sarrollar un trabajo relativo a 
impulsar la “innovación abier-
ta, en atención a las buenas 
prácticas y metodologías que 
actualmente se están desarro-
llando y las tendencias que hay 
en la forma de conectar desafíos 
corporativos con soluciones in-
novadoras desarrolladas por 
startups”.  

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOCIEDAD CONCESIONARIA VALLES DEL BIO BIO
Informa Cuadro Tarifario Año 2021

Concesión Autopista Concepción – Cabrero 
(Adjudicada por D.S. MOP nº226 del 7 de junio de 2011)

Para más informacion sobre caracteristicas y servicios de la Concesion,visitenos en nuestro sitio web

www.vallesdelbiobio.cl

En conformidad a lo establecido en las Bases de la Licitación del Contrato Concesión “Autopista 
Concepción – Cabrero”, se informa la actualización de tarifas para Peaje Huinanco (Km 34, Ruta 
146), y Peaje Puentes Negros (Km 12, Ruta Q-97-N).

Las tarifas a aplicar durante el año 2021 serán las siguientes

Plaza de Peaje

Huinanco
Ruta 146Clase de vehículoTipo

1
2
3

4

5
6

$ 800
$ 2.750
$4.900

$ 8.200

$ 8.700
$ 13.650

$ 100
$ 400
$ 700

$ 1.150

$ 1.250
$ 1.900

Motos y Motonetas
Autos y Camionetas, con y sin remolque
Buses de 2 ejes

Camionetas de 2 ejes, Camionetas 
Doble Rueda Trasera, Maquinaria 
Agricola y Maquinaria de Construcción
Buses de más de 2 ejes
Camiones de más de 2 ejes

Puentes Negros
Ruta Q-97-N
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El jurado reconoció a 
Muñoz por “su fluidez, 
entonación y dicción” al 
momento de leer. 

Destacado por 
sus virtudes

Patricia Iribarren, fagotista 
de la Orquesta, dijo que “es 
uno de los compositores 
más relevantes de la 
historia”.

Un autor 
inolvidable

Sinfónica UdeC homenajea 
a Beethoven en su natalicio

HOY A LAS 19 HORAS SE LIBERA PRESENTACIÓN EN REDES DE CORCUDEC

Drei Equali, con el Cuarteto de 
Trombones, la Primera Sinfonía 
Scherzo, el Septiminio en Mi Mayor, 
el Tercer Movimiento para sonata 
para violín y piano, con el concerti-
no Freddy Varela y la pianista Pau-
la Peluso. Y para cerrar, el Tercer 
Movimiento de la Sinfonía N° 8. En 
el natalicio 250 de Beethoven, la 
Sinfónica UdeC y músicos invita-
dos, lo tributarán con este progra-
ma, que se emitirá hoy (19 horas) 
por las redes sociales de Corcudec. 

Mika Eichenholz, director de la 
Orquesta, comentó sobre su figura 
que “fue descubierto a una tempra-
na edad, dando su primer gran con-
cierto a los 7 años. Con el tiempo se 
convirtió en uno de los tres princi-
pales representantes del clasicis-
mo junto a Mozart y Haydn en Vie-
na. Pero fue más allá, fue pionero del 
romanticismo y mostró el camino a 
una nueva época. En este trabajo 
sinfónico, podemos ver fácilmente 
este gran paso a la diferenciación 

 FOTO: CORCUDEC

Un día como hoy, hace 250 años, nació el célebre compositor 
austriaco. Por ello, la Orquesta lo recordará con un repertorio 
dedicado a sus obras. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

Si bien no se pudo quedar con 
el primer lugar, de todas maneras, 
su participación le valió un impor-
tante reconocimiento. Cristian 
Muñoz, alumno del colegio Ga-
briela Mistral de Coronel, fue dis-
tinguido con el premio a la prome-
sa lectora en la final nacional del 
concurso “El placer de oír leer”. 

En detalle, Muñoz obtuvo el 
premio Heather Young y James 
Atkinson a la promesa lectora tras 
su intervención en la final, donde 
leyó un extracto de “La ciencia 
pop”. El jurado lo destacó por su 
fluidez, entonación y dicción. 

El estudiante se refirió al signi-
ficado de este reconocimiento, 
pero antes contó cuál fue su sen-
sación de estar en la final del cer-
tamen y del momento en que le 
tocó leer en dicha instancia. 

“Los días previos estaba nor-
mal, muy tranquilo, pero debo re-
conocer que en el mismo día de la 
competencia me puse muy ner-
vioso. En el fondo, creo que sabía 
que no iba a ganar el concurso, 
pero cuando terminaron todos 
de leer tampoco esperaba obte-
ner algún premio”, dijo. 

Además, añadió que “estoy feliz 
por el resultado final. Cuando me 
dijeron que había ganado este 
premio, al inicio me sorprendí, y 
luego me puse muy contento y 
orgulloso. Fue un momento boni-
to, muy lindo”.  

Muñoz también indicó que se-
guirá practicando para la siguien-
te edición. “El otro año es el últi-
mo en que puedo participar, así 
que planeo esforzarme más para 
tener un mejor resultado”.  

El certamen, orientado para 
alumnas y alumnos que cursen 
entre Tercero y Quinto Básico, es 
organizado por las fundaciones 
Yo Te Leo e Ibáñez Atkinson. Se 
transmitió por el canal de You-
Tube de Fundación Ibáñez Atkin-
son y fue conducido por el perio-
dista Amaro Gómez-Pablos.  

El jurado estuvo compuesto por 
Esteban Cabezas, autor de la fa-
mosa serie de libros infantiles “Ju-
lito Cabello”; Constanza Mekis, 
presidenta de Ibby Chile; María 
José González, asesora del Pro-
grama de Biblioteca Escolar de la 
Fundación Astoreca; Catia Zen-
klussen, licenciada en Lengua y 
Literatura; y Joaquín Vallejos, es-
tudiante del Colegio San Juan 
Evangelista de Las Condes, gana-
dor del concurso el año pasado. 

de la reestructuración y adaptación 
a la plataforma digital, las y los miem-
bros de la Sinfónica UdeC han com-
partido grandes piezas, en formato 
cuartetos, cámara y a orquesta com-
pleta. Sabemos que nuestra audien-
cia va a disfrutar de este tributo”. 

 Javier Bustos, oboísta de la Sin-
fónica, detalló el repertorio. “La 
Primera Sinfonía, Scherzo, fue es-
trenada en 1800 y ya podemos ver 
con este movimiento como 
Beethoven va innovando. El Septi-
minio es casi una serenata, la ins-
trumentación fue toda una innova-
ción, como así también el protago-
nismo del clarinete. El tercer 
movimiento Tempo di Minueto de 
la Sinfonía N°8 es una remembran-
za al antiguo minueto, al menos 
en el nombre. Ya en el comienzo po-
demos ver que no se trata de un mi-
nueto clásico, sino que de una es-
tructura que lo conecta más con 
los demás movimientos”. 

entre la segunda y la tercera sinfo-
nía, donde toma un valiente paso 
desde el mundo de Haydn a algo 
completamente nuevo”. 

Además, el maestro sueco añadió 
que “Beethoven es una figura funda-
mental en la historia cultural de la hu-
manidad, tocar sus sinfonías es estar 
en el epicentro de la vida vibrante”. 

 
Su temporada 

Mario Cabrera, gerente Corcudec, 
indicó que “la temporada sinfónica 
de este año estaba centrada en este 
especial aniversario, y los concier-
tos presenciales habrían contado 
con obras de este compositor. Luego 

Alumno de Coronel ganó 
premio a promesa lectora 
en concurso nacional

OPINIONES
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COMO HA sido la tónica de 
la temporada, la agrupación 
se reunió virtualmente para 
este concierto.

CRISTIAN 
MUÑOZ, en 

la final 
nacional “El 
placer de oír 

leer”, leyó 
un extracto 

del libro “La 
ciencia pop”. 

“Hay que permanecer en casa, seguir todos los protocolos y reglamentos que indican las auto-
ridades. Esta pandemia, lejos de controlarse, continúa siendo muy peligrosa en todo el mundo, y 

hay que cuidarse”. 

Johan González, cantante colombiano

#MeQuedoEnCasa
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“A todos nos complica la incertidumbre. Los atletas entrenamos para competir, para ganar y cum-
plir nuestros sueños. Más allá de eso, en este momento lo más importante es la salud, y en lo posi-

ble quedarse en casa”. 

Tony Azevedo, jugador de waterpolo

#MeQuedoEnCasa

CHOCAN A LAS 18 HORAS EN EL NORTE

Cada vez es más frecuente leer 
que todos los partidos son finales. 
La denominación surge por parte de 
los mismos protagonistas para dar 
real importancia a un duelo clave. 
Por lo mismo, el encuentro que hoy 
animarán Iquique y la UdeC en el 
norte tiene todos los requisitos para 
ser denominado una “final”. 

 
Muy parejos 

Al igual que el año pasado, ambos 
clubes hoy pelean por no bajar a 
Primera B. En 2019, Iquique sumó 
25 puntos y UdeC 23, diferencia de 
dos puntos que pudiese no ser tan 
grande, pero que la ponderación de 
60% de ese torneo en torno al actual 
(40%) sí le da una buena diferencia. 

Aquello se refleja en que pese a 
sumar seis unidades más que los 
celestes en este campeonato, UdeC 
está prácticamente igualada en 
puntos con los nortinos en la tabla 
acumulada. El Campanil suma 
1.097 e Iquique tiene 1.036 puntos 
en la ponderación que define a uno 
de los tres descendidos a final de 
temporada. 

Así, el duelo de hoy a las 18 horas 
en el Tierra de Campeones es vital 
para las aspiraciones de ambos. Si 
el Campanil gana, dará un enorme 
paso rumbo a la salvación, dejando 
atrás un rival directo en la lucha 
por seguir en Primera. Una derrota, 
complicará el camino, restando aún 
10 fechas de torneo.  

 
Frente a frente 

El último partido entre ambos 
fue empate 1-1 en el Ester Roa. Los 
goles fueron de Lucas Aveldaño y 
Maxi Quinteros, en jornada que se 
recuerda por el penal perdido sobre 
el final de Bryan Carvallo.  

En total, han jugado 24 veces, con 
12 victorias para UdeC, 8 empates 
y 4 triunfos para Iquique. 

Una final anticipada por 
seguir otro año en Primera

Para hoy, el Campanil recupera a 
Andrés Robles, quien volverá a ser 
volante central junto a Alejandro 
Camargo, considerando el retorno 
de Nicolás Correa a la defensa. 

¿Cómo llega Iquique para hoy? 
Los celestes nos jugaron el pasado 
fin de semana, tras tener dos casos 
de Covid-19 positivo en el plantel. El 
plantel de Cristian Leiva esbozó una 
recuperación con su nuevo DT, pero 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UdeC visita a Deportes Iquique en duelo clave por la permanencia. La estadística 
marca una abrumadora superioridad para el Campanil sobre los celestes.

van en caída libre en las últimas jor-
nadas: sólo tres puntos de los últi-
mos quince logró cosechar un equi-
po que también necesita volver al 
triunfo. 

Eduardo Gamboa será el árbitro 
de un partido que arrancará a las 18 
horas en el Tierra de Campeones.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Los primeros cuatro encuentros 
se jugaron en Primera B, mientras 
que los restantes 20 se llevaron a 
cabo en Primera División. De los 
últimos ocho partidos que jugaron, 
UdeC ganó cinco, empatando los 
restantes tres. El último triunfo de 
Iquique fue el 2 de abril de 2016, 
con goles de Luis Bustamante (2) y 
Misael Cubillos, descontando Fer-
nando Manríquez. 

OPINIONES
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S. Pérez 
M. Contreras 
M. Blásquez 
M. Zenteno 
H. Salinas 
D. Orellana 
F. Schultz 
G. Lorenzetti 
G. Mainero 
A. Ramos 
F. Saavedra

U. DE CONCEPCIÓN

C. Leiva

DT

IQUIQUE

G. Reyes 
A. Ramírez 
J. Abarca 
N. Correa 
L. Díaz 
A. Camargo 
A. Robles 
L. Povea 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
C. Waterman

E. Acevedo

DT

Estadio: Tierra de Campeones 
Hora: 18:00 
Árbitro: Eduardo Gamboa
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ANTONIA ABRAHAM BATIÓ LA PLUSMARCA NACIONAL DE REMOERGÓMETRO

Ya no se trata de superar 
solamente a los demás. De 
un tiempo a esta parte, la 
lucha es consigo misma, la 
rival más fuerte de todas. 
Fue en junio cuando en la 
Copa América de Remoer-
gómetro, Antonia Abraham 
quebraba la marca nacio-
nal de los 2 mil metros que 
por largos años ostentó So-
raya Jadue. En aquella oca-
sión, superó todos sus regis-
tros personales completan-
do la distancia en seis 
minutos, 50 segundos y 9 
centésimas, aventajando en 
2 segundos la marca de la 
valdiviana. 

Cinco meses después de 
ese logro, la sampedrina 
campeona panamericana 
volvió a remecer el listado 
de plusmarcas nacionales, 
luego de transformarse en 
la exclusiva figura de los 
controles de la selección 
chilena de remo desarro-
llados en el Centro de En-
trenamiento Olímpico de 
Curauma. 

La deportista pertene-
ciente a las filas del Club 
Miramar bajó la barrera si-
cológica de los 50 segun-
dos, cronometrando 6 mi-
nutos con 49 segundos, en 
una actuación inédita para 
la distancia de los 2000 me-
tros en la categoría femeni-
na del país. 

“Hay días en que te levan-
tas, confianza y sale el ré-
cord. Cada día mejor, chao 
barrera de los 6.50 y con el 

Cuando romper los récords ya  
es parte de una rutina familiar 

La sampedrina se transformó en la máxima figura de los controles técnicos de la 
selección chilena de remo, que se llevaron a cabo en Curauma. Por primera vez la 
deportista bajó la barrera de los 6 minutos y 50 segundos en los 2 mil metros.

 FOTO: CLUB DE REMO MIRAMAR

objetivo más claro que nun-
ca”, manifestó en sus redes 
sociales la deportista local, 
que de esta manera suma 
confianza para el desafío 
más grande que tiene de 
cara a la temporada 2021, 
cuando irá en búsqueda de 
la clasificación a los Juegos 
Olímpicos de Tokio, donde 
aón no tiene asegurada su 
presencia. 

 
Los Abraham  
nunca van solos 

Pero lo de Antonia no fue 
la única buena noticia para 
la familia Abraham, pues 
sus hermanos también 
cumplieron una destacada 
actuación. 

Fue el caso de Melita, 
quien se anotó un tiempo 
de 7 minutos y 02 segun-
dos para la distancia, lo que 
se sumó a las extraordina-
rias marcas de Ignacio 
(5.59) y Alfredo (6.00) para 
cerrar la instancia de con-
trol de la Roja.  

Ahora los mellizos segui-
rán preparándose para 
mayo de 2021 cuando está 
planificado el campeonato 
preolímpico de remo en Lu-
cerna, Suiza.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Tomás Barrios terminó su temporada 
con un pie y medio dentro de Tokio

Luego de caer ante el egipcio 
Mohamed Safwat, en la ronda de 
los 32 mejores del Challenger de 
Campinas, Brasil, Tomás Barrios 
puso término a su temporada 
competitiva en 2020. 

El tenista chillanejo finalizó en el  
ránking 254° de la ATP (el mejor de 
su carrera), lo que supone de paso 
excelentes noticias en su tarea de 
permanecer dentro de los 300 me-

bles para su ránking, los que debe-
rá corroborar durante la tempo-
rada 2021.  

A partir del listado actual, a lo 
menos Barrios tendrá 172 puntos y 
la ubicación 290 de la ATP, que le 
bastarían para asegurar la clasifica-
ción a los Juegos Olímpicos. Es más, 
el chillanejo podría perder todos 
sus partidos hasta Roland Garros 
2021 y aun así estaría en Tokio.

 FOTO: TOMÁS BARRIOS

jores del mundo finalizada la pró-
xima edición de Roland Garros, 
para así ratificar su clasificación a 
los Juegos Olímpicos de Tokio. 

Esto de acuerdo a los puntos que 
deberá defender en la temporada 
que se viene, donde se vio benefi-
ciado por el parón provocado por 
la pandemia. Es así como entre 
marzo y Roland Garros de 2019, 
Barrios obtuvo 42 puntos conta-
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BALANCE DE LA TEMPORADA DEL FÚTBOL FEMENINO

Fue un torneo corto donde 
sólo clasificaron dos por gru-
po y la UdeC fue tercera, con 
13 puntos. Sólo perdió con 
Colo Colo y la “U”, jugando 
mejor a ratos. Fernández 
Vial, en tanto, logró 4 unida-
des, ubicándose sexto entre 
ocho equipos. 

Rachel Padrón marcó dos 
golazos en el 4-3 sobre Anto-
fagasta. La volante auricielo 
analizó que “el objetivo era 
clasificar, aunque estaba difí-
cil porque solo pasaban dos.  
Jugamos de igual contra Colo 
Colo, con la U. Con la UC sa-
limos más molestas, ese par-
tido debimos ganarlo y no se 
pudo por otras cosas. Arma-
mos un buen camarín, el ‘pro-
fe’ conversaba con cada una. 
El equipo fue creciendo. Yo 
misma, que terminé jugan-
do a muy buen nivel”. 

Tiene 20 años, es de Talca 
y pasó por Colo Colo. “Este 
año llegamos como 7 juga-
doras y el equipo empezó a 
jugar cada vez mejor. Fue un 
año especial porque jugamos 
en el Ester Roa como locales, 
hubo transmisiones por te-
levisión abierta y en Vial, por 
ejemplo, hay jugadoras ya 
con contrato. Ojalá todos 
imiten eso. Yo estoy dedicada 
ciento por ciento al fútbol y 
me gustaría algún día jugar 
en el extranjero”. 

Campañón de la 
UdeC y un Vial que 
el 2021 va por más

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Volante auricielo Rachel Padrón y el técnico 
aurinegro José Luis Espinoza analizaron este 
particular año de torneo corto que tuvo al 
Campanil como gran protagonista.

fueron importantes. Perdi-
mos tres de cuatro laterales, 
por diversos motivos, y hubo 
que improvisar. Cuando ya 
se adaptaron a ese puesto, 
quedaban dos partidos”. 

El DT agregó que “la socie-
dad anónima decidirá si sigo, 
llevo 11 años en el club. Me 
gustaría quedarme y pelear 
algo, que es el objetivo del 
club, pero habrá que refor-
zarse y sumar muchas cosas 
para competir con Santiago”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

En la UdeC también desta-
caron Viviana Torres, Valen-
tina Navarrete, Daniela Ce-
ballos y Karen Méndez. 

En tanto, el técnico de Fer-
nández Vial, José Luis Espi-
noza, señaló que “el objetivo 
era clasificar o estar en ese 
tercer lugar que logró la 
UdeC. Deportivamente no 
quedamos conformes, pero 
fue complicado conformar el 
equipo en situación de pan-
demia y todo medio sobre la 
marcha. Aun así, trajimos a 
Ninoska Lecaros y Elisa Pé-
rez, que no venían jugando y 
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marcó Viviana Torres, 
goleadora local. Jazmín 
Gallardo, Karen 
Méndez y Valentina 
Navarrete anotaron 4.

goles
6

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Citación a Parientes. Por orden del Juzgado de Familia de Coronel, 
cítese a los parientes de las niñas Valentina Antonella Nazareth Santana 
Peña, María Paz Santana Peña y Emilia Cecilia Santana Peña en causa 
sobre cuidado personal y cese de alimentos, RIT C-262-2020, para el 
día 22 de diciembre de 2020, a las 11:30 horas, en el Juzgado de 
Familia de Coronel, ubicado en Carvallo 831, Coronel.

Lilas suman lateral y 
los hinchas se ponen 
con otro gran aporte

Ser hincha se trata de le-
vantar al equipo no sólo 
cantando en la galería y los 
fanáticos de Deportes Con-
cepción la tienen clara. El 
club lo hacen todos y en 
momentos de dificultades 
económicas, donde todo 
suma, los seguidores lilas 
dieron otra prueba de com-
promiso con sus colores re-
uniendo un millón de pesos 
a través de una rifa. Van 
cuatro actividades donde 
ya recaudaron más de dos 
millones. Tremendo. 

Legión Los Punkistas or-
ganizó una rifa, con núme-
ros a mil pesos y premios 
conseguidos a través de dis-
tintas colaboraciones. Re-
sultó un éxito y consiguie-
ron un millón de pesos que 
se va íntegramente a las ar-
cas moradas. Lo mismo que 
sucedió con la venta de pes-
cado frito de la semana pa-
sada, donde lograron 830 
mil pesos vendiendo cerca 
de 300 platos. 

Carlos Gutiérrez, uno de 
los hinchas que ha partici-
pado de todas estas instan-

cias, explicó que “todos esto 
sirve para financiar sueldos 
de funcionarios del club, 
como Don Nino o Catuto, 
porque sabemos que está 
complicado el tema de re-
cursos mientras se juegue 
sin público. La venta de en-
tradas es fundamental en 
un club como nosotros”. 

El Movimiento Nueve de 
Octubre también ha gene-
rado instancias como la 
venta de completos donde 
se reunieron 202.580 pesos 
y también la jornada de Call 
of Duty, donde participa-
ron 32 personas pagando 
su inscripción. “Con este di-
nero, la idea es comprar ta-
zones y tener productos 
propios estampados que al 
venderlos generen más re-
cursos. Así vamos ayudan-
do al club y habrá que se-
guir creando actividades”. 

 
Llega Sáez 

En lo deportivo, se sumó 
Ramón Sáez, lateral iz-
quierdo formado en Hua-
chipato, que el año pasado 
estuvo en San Marcos. 

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN
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11/21 7/25
LOS ÁNGELES

11/32
SANTIAGO

9/30
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

9/30
TALCA

9/27
ANGOL

3/22
TEMUCO

6/17
P. MONTT

11/20
JUEVES

12/18
VIERNES

12/16
SÁBADO

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Alicia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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